
管网锈蚀，老小区供暖成难题
资金匮乏制约设施改造，市政部门建议能否用房屋维修资金解围
本报记者 王光营

“我每年都去找供热公司
和物业，可双方总是说不归自
己管。”继24日水管破裂淹了
四户居民后，堤口路85号院天
建宿舍居民又碰到了麻烦事。
28日，小区居民程先生告诉记
者，居民楼道内的暖气已经安
装使用了15年，急需进行分户
控制改造，居民多方反映却一
直得不到解决。

程先生表示，每年采暖

季 ，家 中 温 度 都在 1 6 ℃ 上
下，大人孩子都挨冻，供暖
年年不达标已成常态，多方
反映无任何效果。供热公司
说是院内二次管网老化影
响了采暖效果，而物业却说
是供暖温度、压力不达标而
影响采暖效果，推来推去还
是居民受罪。

为此，程先生与济南热
电北郊热电厂取得联系，热

电公司出示了“用热设施整
改通知书”，说年年给物业下
通知书，可物业不接受，但程
先生去问物业，物业却回复
说从未接到过整改通知书。

“前几天试水打压，我家
暖气管道里冲出来很多铁
锈。”家住5号楼的居民周女
士说，从1998年开始，小区加
入了集中供暖，前几年效果
挺好，都能达到20℃多。这几

年一年比一年差，管网老化
比较严重，每年都能冲出来
很多管道锈蚀的残留物。

“我们交钱改造也行，可
热企和物业总得有人出面来
组织一下啊。”程先生说，为
了督促这件事早点解决，他
自发打印了十几份整改建议
书和告居民书，张贴在各个
单元，希望居民能够一起促
进小区供暖设施改造。

这些供暖问题
本报帮您问了

厨房无采暖设施

也应收费

刘女士反映，小区
收供暖费阳台面积去除
了，想咨询厨房也没有
暖气应不应该交钱，望
关注。

济南热力有限公
司 ：根 据 济 价 格 字

【2008】113号文件《关于
调整我市城市居民供热
价格的通知》：居民住宅
供热价格：26 . 7元/平
方米。收费面积：套内建
筑面积=建筑面积-公
摊面积。(以房产证或房
产测绘机构出具的测绘
报告中标注的为准。)阳
台收费标准：封闭式阳
台：安装采暖设施的收
全价；未安装采暖设施
的收半价。未封闭的阳
台不收费。套内建筑面
积包含厨房，故厨房虽
然没有安装采暖设施，
但仍计入收费面积。

报停为什么一直

没下通知

齐先生反映，报停
交钱为什么一直没有下
通知。

济南热力有限公
司：在使用集中供暖前，
公司与用户签订的供热
协议中和发到用户手中
的缴费卡上已明确说明
了报停的时间：具备报

停条件的用户，需在9月
30日前到供热单位办理
相关手续，缴纳相关费
用。不再另行通知。同时
各媒体每年也报道宣传
这一政策。

华丰居小区

已集中供暖

华丰居小区属于自
管站供暖，为什么不能
参与集中供暖。

济南热力有限公
司：经落实，华丰居已加
入集中供暖。该处为济
南热力公司挂表计量蒸
汽自管站，与济南热力
公司签订的是蒸汽买卖
合同。该处物业按蒸汽
使用量与济南热力公司
结算热费，用户采暖费
与该物业结算。

王舍人片区用热

将逐步解决

王舍人农机小区今
年有希望实现供暖吗？

济南热力有限公司：
经落实，该处属济钢片
区。今年，济南热力公司
济钢余热利用项目已经
启动，济钢余热一期南线
工程目前已经竣工，如金
河山庄等部分用户今冬
即可用热。西线工程正在
办理相关手续，王舍人片
区、郭店片区、鲍山片区
等用热问题将逐步解决。

本报记者 王光营

“老小区供暖管网改造
难 ，关 键 还 是 没 有 个 硬 杠
杠。”业内人士认为，从上世
纪90年代开始，省城陆续开
始集中供暖，当时有不少小
区率先安装供暖管道。这些
小区的供暖设施使用了十
几 年 ，大 都 出 现 了 老 化 现
象。一些老管道内部腐蚀、
生锈非常严重，部分管道出

现许多孔洞，造成热水大量
外流。

以管径20毫米的六分管
为例，锈蚀后其管径几乎被
铁锈塞满，中间只有一个小
手指粗细的孔洞，热水流通
循环速度非常慢。

根据国家标准，供暖管
道使用期限是10年，暖气片
为12年。设施的老化造成了

供暖循环的不畅通，而超出
使用期限的老式暖气片、管
道也不节能。

由于目前没有相关规定，
虽然浪费热源严重，但这些管
道的更换、改造并没有强制性
的措施。再加上花费资金比较
大，大都是挨过今年等下年再
说，最终不了了之。

济南市市政部门相关负

责人表示，小区供暖设施改
造主要由居民和产权单位负
责，但资金匮乏成了主要的
制约因素。根据现状，动用房
屋维修资金更换供暖设施是
一个不错的方法。但限于政
策规定，这部分资金虽然数
额巨大，但还不能用作供暖
设施改造，希望今后能够破
解这个难题。

业内人士>>

资金匮乏制约供暖设施改造

“我就是管理文件的，从
来没看到整改建议书啊。”小
区物业公司一名工作人员表
示，小区的换热站多年前就已
经交给了济南热电公司管理，
居民的供暖费用也都直接交
到热企手中，物业公司已经将
供暖这部分事务交出去了。

而对于为何年年都拒收

整改建议书，这位工作人员说
并不知情，“如果是领导拒收，
我这里就肯定收不到了。”

对此，济南热电工作人
员表示，济南热电接收的只
是单元阀以外的供暖设施，
居民缴纳的也只是用热的费
用，而楼道内的供暖设施还
需要物业或者业主负责。

“其实也未必一定得物业
掏钱改造，但至少物业得负责
组织啊。”小区不少居民表示，
如果改造，居民可以负担这部
分费用，但由于小区没有业委
会，只能由物业负责组织协
调，但物业年年推脱，只靠居
民自然很难组织实施。

“小区居民情况不一样，

很难协调。”物业方面则表
示，如果由居民自己承担改
造费用，他们可以组织收取
改造费用。但由于居民情况
比较复杂，并不好协调，费用
也不好收取。

“居民可以自己选出代
表收取费用。”物业对此明显
热情不足。

小区物业>>

居民情况复杂很难收改造费

“这个小区多年来供暖效
果都很差，而且漏点很多。”济
南热电公司相关负责人告诉
记者，该小区供暖设施已经使
用了多年，老化比较严重，在
供暖期间经常出现漏水等问
题，影响居民供暖。

为此，北郊热电厂每年
供暖前都给天建集团物业

下发整改建议书，但每次都
被拒收，致使小区居民楼道内
的供暖设施严重老化却无法
更换。

在小区居民楼前的单元
井，记者看到目前实行的还
是分单元控制，而井内的单
元阀和通往居民家中的管道
都已经锈迹斑斑，部分管道

有多次更换的痕迹，管道接
口刚刚被涂抹了润滑油。

记者在整改建议书上看
到，院内二次网管道老化，堵
塞严重，用热设施为单管串
联，严重影响采暖效果。为保
证今后用热效果和用热安全，
需要对堤口路85号院1、2号
楼，黄屯四区5、6、7、22号楼的

用热系统进行改造。建议用户
更换二次管网及室内管道和
阀门，并进行分户控制。

济南热电工作人员表
示，根据规定，在红线外的部
分归供热企业管理，但通往
居民家中的管道属于产权人
或产权单位，应由他们管理
和维护。

热电公司>>

多次下发整改通知均被拒收

居民反映>>

15年老管道急需改造却无人管

主打
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今日济南

随着充水打压的进行，不少小区发现供暖管道存在不少问题。由于管网锈蚀等设施老化，老小区正常供暖成

了一大难题。家住堤口路85号的居民就碰到了这样的难题，想改造却无人牵头。供热部门表示，要想根除老小区

供暖问题，需要及时更换、改造供暖管道，政府部门应出台详细的规定。

居民单元楼前的单元阀不少都已经锈蚀。 本报记者 王光营 摄

中建文化城延迟供暖却按全额收费

多交的暖气费

为啥迟迟不退
本报 1 0月 2 8日讯

(记者 王光营 实习
生 孙宝琴) 28日，有
中建文化城居民反映，
今年的暖气费都交了，
可是去年因为推迟供暖
半个多月，本来供热公
司答应今年交费时扣
除，但多交的暖气费却
迟迟没有退还。

“上一个供暖季多
交了半个月的钱，说是
今年3月份供暖季结束后
就会退还的。”28日，家住
历下区文化东路16号中
建文化城的赵女士告诉
记者，她家交了1900多元
的暖气费，而去年冬天
供热公司供暖推迟了半
个月，如果按天数计算，
应该退还230多元。本来
说在供暖季结束后可以
返还，可是到现在并没
有退还到供热充值卡
中，也没有给任何说法。

赵女士说，小区居
民的房子有大有小，小
的有70多平米的，大的有
140多平米的。房子面积
小的多交200元左右，大
的多交了500元左右。

除了赵女士，小区
不少居民也遇到了同样

的情况。据他们反映，去
年暖气费交得早的用户
都是按照全款交的。但
也有一些晚交的，这些
居民在交费时都自动扣
除了停暖半个月的费
用，所以不存在这样的
问题。“还有少数的去找
过供热公司，已经把多
交的钱要回来了。”

据介绍，该小区的
供暖是去年移交给济南
热力有限公司的，居民
需持卡缴费，当时小区
贴出通知说，居民多交
的半个月暖气费今年会
返还到供热充值卡中。

记者了解到，居民
今年的暖气费都全额交
了，并没有扣除去年多
交的费用，而且现在也
不退现金。热力公司工
作人员说，这事要找开
发商才能解决。对此，居
民无奈地说，“根本就找
不到开发商啊，我们现
在只能找供热企业。”

之后，记者联系了
济南热力有限公司的工
作人员。这名工作人员
表示，对于具体情况还
需要进一步核实，目前
还不能做出任何解释。


	C04-PDF 版面

